

BULLETIN DES AMIS DU PÈRE MARIE-JOSEPH



Editorial

Départ en vacances

Au début de cette période d'été, et pour bien préparer nos cœurs au sens des vacances fraternelles et familiales, tel que le voyait le père Marie-Joseph, nous pouvons relire avec attention la « lettre aux foyers en partance vers Cotignac (été 1983) »

Reproduit avec l'autorisation de l'association « La Providence », à partir de la lettre manuscrite du père.

Bien chers tous,

C'est encore une grande joie qu'une belle équipe de foyers, dont la plupart n'a pas pu participer au Rome-Assise, puisse prendre le chemin vers Notre Dame de Grâce et St Joseph à Cotignac. Ces journées sont à chaque fois des temps forts pour la Fraternité. Aussi c'est vraiment dommage d'y manquer sans raison sérieuse devant Dieu.

Ce sera un repos bien mérité, repos d'autant plus réel qu'il vous libère davantage pour la prière et la communion fraternelle. En effet, prière et communion fraternelle vraie constituent la substance même d'une vie chrétienne et d'un rayonnement authentique. Ce n'est pas d'emblée qu'on est une âme de prière ni un frère ou une sœur dans le Christ. La vie de tous les jours nous distrait si souvent de l'essentiel, alors le cœur risque d'être loin de Dieu, de ce Dieu qui nous aime et veut nous combler. Et quant à la communion fraternelle, il n'est pas évident non plus qu'elle soit entièrement pure et à l'abri des pieux pièges d'un égoïsme larvé, d'un individualisme caché, d'un spiritualisme ambigu.

Heureuses journées pour qui sait les vivre avec un cœur d'enfant. Et j'ose redire comme tant de fois, soyez à l'abri des inspirations du malin qui lui, connaît le prix de telles activités et leur importance pour chacun et pour toute la Fraternité.

... Ainsi, le séjour près de Notre Dame de Grâce et de St Joseph vous fera vivre l'Année Sainte en profondeur et en vérité. Vous ferez, chacun et ensemble, un bon pas en avant vers l'Homme Nouveau, objectif primordial de notre vocation et mission chrétienne franciscaine, et vous deviendrez plus sûrement des ouvriers du Royaume de Dieu et de Marie. "Restaure mon

Eglise", cet appel à St François s'adresse à nous tout autant. La vie chrétienne est parfois un rude combat certes contre les puissances du mal hors de nous et en nous.

Cependant, en fin de compte, ça en vaut la peine. J'insiste encore et toujours sur l'Enfance spirituelle : le Royaume de Dieu est donné aux petits. Simplicité donc, confiance, courage... et entre vous, en toute discrétion et respect, bienveillance, patience, bonté.

Je vous bénis tous et bien sûr autant également tous ceux qui vraiment n'ont pu se rendre à Rome-Assise ou ne pourront se rendre à Cotignac. Et je suis sûr que les grâces reçues par les uns et les autres ne manqueront pas de rejaillir sur toute la Fraternité. Qu'elle progresse davantage en intériorité et en une sincère communion fraternelle sans faille aucune. Car c'est là la volonté de Dieu, l'espoir de l'Eglise pour le salut du monde.

PMJ

PS : lire Col 3,12 :

- 12 Puisque vous avez été choisis par Dieu, que vous êtes sanctifiés, aimés par lui, revêtez-vous de tendresse et de compassion, de bonté, d'humilité, de douceur et de patience.*
- 13 Supportez-vous les uns les autres, et pardonnez-vous mutuellement si vous avez des reproches à vous faire. Le Seigneur vous a pardonné : faites de même.*
- 14 Par-dessus tout cela, ayez l'amour, qui est le lien le plus parfait.*
- 15 Et que, dans vos cœurs, règne la paix du Christ à laquelle vous avez été appelés, vous qui formez un seul corps. Vivez dans l'action de grâce.*



Le frère André Ménard représente la province des capucins au sein du conseil de l'association. Il est également le vice-postulateur de la cause du père Marie-Joseph. Frère André nous livre sa réflexion sur les enjeux spirituels d'une association, pour nous permettre de situer notre mission et passer d'une association de séculiers franciscains vers une association ouverte à tous et partager les dons reçus du père Marie Joseph.

ENJEUX SPIRITUELS D'UNE ASSOCIATION

Lorsque la Fraternité Saint Conrad de Bitche a vu ses cordées s'ériger en Fraternités locales, il est apparu nécessaire d'adapter ESF à cette nouvelle configuration afin de maintenir et d'ouvrir largement les facilités qu'elle offrait. L'objectif était d'assurer dans un cadre nouveau et au bénéfice de tous une continuité de services fort appréciés et qu'il importait de mutualiser. L'enjeu spirituel était sans doute de mieux percevoir et vivre notre appartenance ecclésiale comme une communion fraternelle.

Il sera toujours utile de nous rappeler les paramètres qui donnent forme et vie à l'ensemble de nos existences. Ils sont au nombre de trois et ils éclairent l'insertion de l'humanité dans le projet divin (cf Le début de la lettre aux Ephésiens), notre insertion comme chrétiens dans l'Eglise (cf La constitution Lumen Gentium) et notre insertion dans la suite du Christ avec François (cf La Règle et les Constitutions).

Il serait également utile de saisir la dynamique de vie que recouvrent et promeuvent ces trois paramètres : (1) La volonté de Dieu : appeler tous les hommes à partager sa vie dans le Christ. (2) La grâce de notre baptême : elle nous incorpore à l'Eglise corps du Christ : nous sommes membres de notre paroisse, d'un diocèse et de l'Eglise universelle. (3) Le fruit de notre engagement dans l'OFS : il nous situe dans une association de fidèles : nous sommes membres d'une fraternité locale, d'une fraternité régionale, d'une fraternité nationale et d'une fraternité internationale.

Il est clair que ce sont les paramètres d'une seule réalité, qui est de soi ouverte à tous (1), qui fait de nous les membres solidaires d'une réalité organique qui est le corps mystique du Christ, dont l'Eglise est la figure terrestre (2), que notre choix de vie dans le peuple de Dieu implique une mission de service de tout le corps selon le partage de ce qui a été donné en chacun pour le corps entier (3).

Voilà qui devrait nous aider à saisir les défis spirituels qui sous-tendent la vitalité de notre association : (1) Celui de célébrer la vie qui nous est offerte : les fraternités se fortifient en fraternisant, en partageant les dons reçus du Père Marie-Joseph, de ceux reçus à l'occasion des nouvelles érections de fraternité, de l'arrivée de nouveaux membres. (2) Celui d'accomplir la nécessaire mutualisation des moyens indispensables au développement et au soutien des groupes de jeunes. Avec ESF nous disposons d'un bon outil : une association reconnue, qui offre un cadre et des moyens pour l'organisation de camps et d'animation. Le défi spirituel sera de ne pas perdre de vue qu'une vraie mutualisation doit aboutir à une gestion commune des services, grâce à un élargissement et à une coordination des participations. (3) Notre façon de nous organiser et de fonctionner devra témoigner que les dons reçus du Seigneur et mis en œuvre dans l'association ne sont pas seulement à notre usage mais doivent être largement proposés et offerts à nos concitoyens : il s'agit de ne pas perdre de vue cette indispensable ouverture missionnaire.

L'été nous laissera peut-être quelque loisir pour relire et méditer ces quelques réflexions autour des enjeux spirituels de notre participation à ESF.

Frère André

Les rencontres avec le père Marie-Joseph

les 25 et 26 mars à Baerenthal, près de Bitché

Dans cette période d'élections, le comité a choisi comme thème : "S'ENGAGER DANS LA SOCIÉTÉ à la suite du Père Marie-Joseph"

Pour illustrer ce thème de l'engagement dans la société, Maria et Tobias Teuscher, ont accepté de nous parler de leur engagement pour la famille au niveau européen à Bruxelles. Maria est secrétaire générale de la Fédération des AFC en Europe (FAFCE). Maria et Tobias ont livré leur témoignage personnel, présenté les défis pour la famille en Europe et l'importance pour chacun de s'engager à son niveau en premier lieu en soutenant les associations.



Ci-dessous le témoignage de Lucie après cet intense week-end :

Que de joies vécues et de trésors rapportés chez moi :

- des enseignements de Maria et Tobias qui m'ont littéralement réveillée quand à mon engagement pour l'annonce de la Bonne Nouvelle qui concerne la famille
- une bénédiction de notre famille qui nous a rapprochés et qui me rappelle que si nous avons tous des choses à vivre individuellement, c'est notre vocation de famille de vivre et d'annoncer notre foi ensemble, ce qui poursuit et ravive ce que nous avons vécu à Cotignac il y a 3 ans.
- la joie d'avoir pu vivre de vraies rencontres fraternelles. On ne peut qu'être touchés par la simplicité et la vraie chaleur des personnes que l'on a rencontrées. C'est une vie de famille dans une grande famille.
- enfin une rencontre inattendue avec le Père Marie-Joseph, que je n'avais pas envie de connaître plus que ça... je me suis retrouvée un peu sans le vouloir devant sa tombe, pensant que rien ne se passerait, ne comprenant pas bien ce que je faisais là, mais dans l'obéissance aux circonstances qui m'y avaient menées.

J'ai alors beaucoup ri dans mon cœur, car juste au moment où je suis arrivée, une dame a pris la parole et a répondu exactement à ce que j'étais en train de me dire sur l'utilité de venir visiter les cimetières, en citant les mots du Père Marie-Joseph... un petit clin "Dieu" comme on dit !

Je suis sûre d'avoir ramené d'autres cadeaux que je ne vois pas encore !

Gloire à Dieu !

Lucie Poirel

A.G.

Le samedi 25 mars, l'association ESF/Les amis du père Marie-Joseph a tenu son Assemblée Générale.

C'est la première Assemblée Générale dans la nouvelle configuration d'ESF.

Le rapport d'activité a repris les activités depuis l'AG d'octobre 2015. L'association comptait au 31 décembre 181 adhérents à jour de leur cotisation.

Concernant le rapport financier, le comité a décidé de recalculer l'exercice comptable sur l'année civile d'où la présentation d'un exercice allant du 1er septembre 2015 au 31 décembre 2016. Cet exercice accuse un déficit de 17 627 €. Les charges sont liées :

- à la chapelle du couvent des capucins (Chapelle de la résurrection), propriété de l'association.
- aux locaux occupés dans la Maison St Conrad
- aux activités organisées par l'association (rencontres avec le père Marie Joseph en mars et les Vacances Fraternelles Franciscaine d'été)
- aux activités jeunes (adolescents et jeunesse franciscaine)
- au fonctionnement de l'association (bureautique, frais de personnel, les dons faits, ...)
- aux charges liées à l'ouverture de la cause du père Marie-Joseph (traitement des archives, éditions de documents pour faire connaître le père Marie-Joseph,)

Les dons occasionnels et réguliers forment avec les cotisations des membres les produits de l'association. L'Assemblée a noté une baisse des dons de 20 000€ en deux ans.

Le comité de l'association remercie fraternellement tous les donateurs occasionnels et réguliers. Sans ces dons, l'association ne pourrait pas assurer ses missions.

A noter également que l'association continue à délivrer des reçus fiscaux pour les dons.

Echos de l'audience privée du Pape François avec la fédération des AFC en Europe

Une grande joie pour tous les amis du Père Marie-Joseph !

La Fédération des AFC d'Europe vient de fêter son 20ème anniversaire à Rome par un Colloque exceptionnel portant sur le thème : « **Families are Europe's treasure !** ». Elle a été reçue en audience privée par le Pape François, le 1er Juin 2017, salle Clémentine du Palais apostolique du Vatican.



Les 20 ans de la Fédération des AFC d'Europe

La veille, les membres du Conseil de Présidence, après une première démarche à Fatima l'an dernier, avaient consacré solennellement la Fédération à Marie à l'issue d'une messe célébrée par le Cardinal Ennio Antonelli en l'église Ste Marie-Majeure, devant l'icône « Salus Populi Romani » et s'étaient confiés à la Sainte Famille dans la prière universelle.



Les encouragements du père Marie-Joseph

Le Père Marie-Joseph, nous le savons, a toujours accordé une grande importance à l'apostolat familial : « *Le problème missionnaire n'est-il pas vitalement solidaire du problème « apostolat familial » ? Parallèlement aux AFC, l'urgente campagne de prière que mène « l'Appel de Notre-Dame » chaque premier samedi, et dont le temps fort est le pèlerinage à Notre-Dame du bon Secours chaque année ? Seul un cœur superficiel ose passer à pieds joints sur le Message du Cœur Immaculé, tel que l'Eglise l'entend. Dans ces deux entreprises apostoliques, la Fraternité est partie prenante avec ténacité...* ». (Cirulaire de la Fraternité de Juin 1978)

Dans ce même esprit, le père a été très attentif aux premiers développements de ce mouvement familial européen, et avait fortement manifesté ses encouragements aux tertiaires engagés dans cette œuvre naissante. Le 29 décembre 1991, en la Fête de la Sainte Famille, il

commentait, au cours de son homélie, la mention exprimée par Mgr Majdanski dans sa formule de Consécration à la Sainte Famille « *pour secourir et sauver la famille contemporaine* » par ces mots : «... Elle a besoin d'être sauvée et elle ne sera sauvée que par des familles chrétiennes. Et c'est pour cela que nous avons eu cette grande grâce - ce n'est pas nous qui avons commencé, c'est l'Esprit de Dieu - grâce que des familles de différents pays, d'une douzaine de pays d'Europe, se soient rencontrées - cela demande des sacrifices, mais cela vaut la peine, ces sacrifices-là - pour lier des liens en profondeur à travers les différents pays qui doivent faire l'Europe. L'Europe ne sera rien sans les familles [...]. Je puis vous féliciter. Vous méritez vraiment les félicitations parce que vous avez trouvé une force secrète dans votre apostolat, par la Sainte Famille ! ».



Clins d'oeil de Marie et de Joseph

Nous nous devons de souligner que l'émergence de ce qui est devenu cette grande Fédération familiale européenne a été manifestement l'objet d'une attention toute particulière de la Sainte Famille, ne serait-ce qu'à considérer trois dates tout-à-fait fortuites qui marquent des étapes significatives de sa création :

- **25 mars 1990** : Les mouvements familiaux catholiques de France, d'Allemagne, d'Autriche et du Sud-Tyrol, invités par le Familienbund der Deutschen Katholiken à Aix-la-Chapelle (Aachen), décident de s'engager sur un chemin de coordination européenne de leurs actions au service de la bonne nouvelle de la famille. Au moment de cette rencontre, le père Marie-Joseph se confie à un jeune couple : « *Vous savez que le papa (il s'agit de Jean-François, alors Vice-Président de la CNAFC), avec Yves, M. de Crépy (Président de la CNAFC) et Marie-France étaient à Aix-la-Chapelle. C'est merveilleux, quand j'entends cela ! C'est merveilleux ! On ne le voit pas encore, mais ça c'est merveilleux : comme il y a des foyers motivés dans tous ces pays ! Cela va faire une force ! On arrivera quand même à cet autre niveau qui est aussi la sainteté, et la « charité par excellence » comme disait un Pape. Cette charité dans la politique, c'est une charité toute particulière !* »

- **2 février 1991** : signature à Oberwesel de la Charte constitutive de cette Coordination (Arbeitsgemeinschaft) par les représentants des mouvements : Jean-François Chaumont (France), Karl Fell (Allemagne), Elisabeth Schrittweiser (Autriche) et Herbert Deinicolo (Sud-Tyrol).



- **19 mars 1994** (en l'Année Internationale de la Famille) : signature des statuts de la Coordination des Organisations familiales en Europe, au cours d'un Colloque qui réunit à Paris une centaine de responsables de mouvements familiaux et d'experts. Les statuts sont signés par six mouvements familiaux de référence catholique (France, Allemagne, Autriche, Sud-Tyrol, Angleterre et Slovaquie). Le Dr Karl Fell (Allemagne) en est le Président.



La création de la Fédération à Vienne en Juin 1997

Jean-François Chaumont, alors Président de la CNAFC (France), est élu Président de cette Coordination de 1995 à 1997. Sous son impulsion -et malgré les obstacles rencontrés-, le 15 juin 1997, la Coordination, accueillie chaleureusement à Vienne par Monseigneur Christophe Schönborn, se transforme en une « Fédération des Associations Familiales Catholiques en Europe », avec Jean-François comme Président. Cette Fédération est dotée d'une existence juridique (statuts déposés à Strasbourg). Elle est reconnue en décembre

2000, comme ONG avec statut participatif auprès du Conseil de l'Europe et du Parlement européen. Elle fait partie également de la plate-forme des droits fondamentaux de l'Union Européenne.

La Fédération a comme référence la Doctrine sociale de l'Eglise Catholique, et comme but premier : promouvoir au niveau européen les valeurs humaines fondamentales sur le mariage, la famille et le respect de la vie, valeurs mises en lumière par la Révélation. Cette Fédération a grandi depuis (14 pays européens représentés), et sa voix se fait entendre bien souvent avec considération...

Invités, Chantal et moi, par Antoine Renard, le Président actuel, à participer à cette démarche romaine du vingtième anniversaire de la Fédération, j'ai rendu compte, au sein du Conseil de Présidence, des débuts de cette grande aventure et des raisons de cette création, et nous avons eu la joie d'en constater tous les développements prometteurs.



Présentés au Saint-Père comme fondateurs du mouvement, et voyant sa joie, vous étiez bien sûr tous dans notre cœur, tous ceux qui ont tant travaillé avec nous autour du père Marie-Joseph, et tous ceux qui, à la suite, s'engagent dans cette action d'évangélisation si vitale.

Pour le Pape François, « *pas de meilleur allié pour le progrès intégral de la société que de favoriser la présence de familles dans le tissu social* ». (A lire le texte intégral de son intervention sur Zenit !). Plus fort encore, pour appuyer cet outil qu'est devenue la Fédération pour la cause des familles en Europe, le Saint Père dit à Antoine Renard, en lui serrant fort le bras : « **J'ai un grand besoin de ce que vous faites !** ».

Comment ne pas souligner en écho à l'insistance du père Marie-Joseph sur la nécessité du recours à la Ste Famille pour sauver l'amour et le mariage, les derniers mots du Saint-Père : « *Je vous bénis et vous accompagne de ma prière, par l'intercession de la Sainte Famille de Nazareth* » ?

Ne devons-nous pas aussi y voir une belle pierre à verser au dossier de notre très aimé père Marie-Joseph ?

Jean-François

Agenda

Agendas des activités ESF

Les dates de l'été 2017 :

- 16 juillet au 26 juillet : les camps des adolescents filles (GMG) à Assise et garçons (GDS) à Sospel
- 31 juillet au 13 août : le camp de la Jeunesse Franciscaine.
- 31 juillet au 06 août : les Vacances Fraternelles Franciscaines à Viviers
- 16-17 septembre : à l'invitation de l'Institut de la Ste Famille de Lomianki en Pologne, un pèlerinage des familles (contact pour la France : Michèle Altmeyer : 0685404940 et Aurore Collet 0617735801)



Année 2018 :

- 17-18 mars : les rencontres avec le père Marie Joseph
- 21 au 27 juillet : les vacances fraternelles franciscaines dans l'Est de la France
- 27 au 29 juillet : la célébration du 25eme anniversaire du Dies Natalis du père Marie Joseph

Et déjà 2019 :

- Les vacances fraternelles franciscaines se tiendront du 3 au 10 août à Combloux (74)

Adhérer à l'association ESF

L'association ESF est désormais ouverte à toutes les personnes qui veulent faire connaître le message du père Marie-Joseph, et en vivre. Pour soutenir l'association et l'aider à diffuser le message du père Marie-Joseph... faites-nous parvenir le bulletin ci-dessous ainsi que votre cotisation (**si vous n'avez pas encore adhéré**).

ASSOCIATION ERMITAGE ST FRANCOIS
DE MONTBRONN
LES AMIS DU PERE MARIE-JOSEPH

Adresse postale :
15 rue de la Gendarmerie 57000 METZ
ermitage.saint.francois@gmail.com

Siège Social :
2 rue des Capucins 57230 BITCHE

BULLETIN D'ADHESION

à renvoyer à

Ermitage St François 15, rue de la Gendarmerie 57000 METZ chez MP Altmeyer

NOM :
PRENOM :
PRENOM du conjoint (pour adhésion de couple ou famille) :
ADRESSE POSTALE :
Code Postal et Ville :

Tel fixe : Tel portable :
ADRESSE INTERNET :

adhère à l'association « Ermitage St François de Montbronn »
et s'engage à payer la cotisation annuelle, pour l'exercice en cours
10€ pour une personne 15€ pour un couple/famille/communauté

Montant de la cotisation : € Don complémentaire : € Montant total : €

par CHEQUE libellé à « Ermitage st François » : chq n° banque

Par VIREMENT bancaire ponctuel en date du
Préciser dans le virement " **cotisation ESF de la part de** " Voir coordonnées bancaires ci-dessous.

demande pour les dons un reçu fiscal (délivré en février/mars pour tous les dons de l'année écoulée)

Date :
Signature :

EXTRAIT D'IDENTITE BANCAIRE : **CCM DU PAYS DE BITCHE**
IBAN (International Bank Account Number) : **FR76 1027 8056 3000 0121 0954 504**
BIC (Bank Identifier Code) : **CMCIFR2A**

Titulaire du compte
ERMITAGE ST FRANCOIS - MONTBRONN
ABS ALTMAYER MARIE PAULE 15 RUE DE LA GENDARMERIE 57000 METZ

N.B. Pour soutenir l'association, possibilité de faire un don ponctuel à tout moment de l'année ou de mettre en place un virement automatique en remettant à votre banque les coordonnées bancaires ci-dessus. Préciser « don de la part de..... » et nous contacter par ailleurs pour obtenir un reçu fiscal.

je mets en place un virement de€ par mois par trimestre par an

V 22.03.2017